

2020 年度 明治大学
【情報コミュニケーション学部】
解答時間 60分
配点 100点

め

日本史 B 問題

はじめに、これを読みなさい。

1. この問題用紙は 20 ページある。ただし、ページ番号のない白紙はページ数に含まない。
2. 解答用紙に印刷されている受験番号が正しいかどうか、受験票と照合して確認すること。
3. 監督者の指示にしたがい、解答用紙の氏名欄に氏名を記入すること。
4. 解答は、すべて解答用紙の所定欄にマークするか、または記入すること。
所定欄以外のところには何も記入しないこと。
5. 問題に指定された数より多くマークしないこと。
6. 解答は、必ず鉛筆またはシャープペンシル(いずれも HB・黒)で記入すること。
7. 訂正する場合は、消しゴムできれいに消し、消しきずを残さないこと。
8. 解答用紙は、絶対に汚したり折り曲げたりしないこと。
9. 解答用紙はすべて回収する。持ち帰らず、必ず提出すること。ただし、この問題用紙は、必ず持ち帰ること。
10. 試験時間は 60 分である。
11. マーク記入例

良い例	悪い例
○	○ × ○



[I] 2019年、近代天皇制が確立されて以降、初めての譲位(生前退位)が行われた。この問題は様々な議論を引き起こしたが、ここでは、古代までさかのぼり、天皇という存在を考えてみたい。

以下のAからCの文章を読み、各設問に解答しなさい。なお、設問で使用した史料は、読みやすいように改めてある。

A 「おおきみは神にしませば 天雲の雷の上に いほりせるかも」という和歌にある「おおきみ」の代に天皇を君主とする制度と儀礼・神祇が整備され、これに
^(ア) 続く天皇の代には、条坊を備えた最初の中国風都城が造営された。

710年、平城京への遷都が実行された。(ウ)元年に即位した聖武天皇に嫁いだ光明子は(エ)の娘であり、この頃から藤原氏の政治的影響力は大きくなっていく。そのような政治情勢下、聖武天皇の後継者選定が重要な政治課題となっていく。

729年、左大臣正二位(オ)、「ひそかに左道を学びて国家を傾けんとする」という密告があり、藤原氏は皇位継承権を持っていた(オ)を自害に追い込む。こうして聖武天皇を補佐する藤原氏の政治権力は安定するかにみえたが、平城京で疫病が流行し藤原氏も死去、その後も政変が続いた。

皇位継承に関して、聖武天皇は、藤原系かつ先の歌にみる「おおきみ」の血統を重視し、実子・阿倍内親王を皇太子とした。のちの、(キ)である。このように、奈良時代まで、天皇の個性は政治や文化に強く影響を与えた。

8世紀後半、先述した「おおきみ」の直系天皇は途絶える。このような中で、桓武天皇が即位する。そして、彼の皇子である嵯峨天皇の時代、天皇の政治主導により律令体制は大きく変容する。

嵯峨天皇は譲位後も上皇として政治を安定させた。しかし、この強いリーダーの死後には、皇位継承に関して政治抗争が発生する。(サ)はこれに関与、伴健岑らを追放する。その後、藤原氏は天皇の外戚として政治力を高め、藤原道長の時代に全盛を誇る。そのような中で即位した三条天皇は親政を企図するが、太政官人事は藤原氏に押さえられ、道長との関係も悪化する。道長は

三条天皇の譲位を要求、その結果、後一条天皇^(シ)が即位し、外祖父・道長は摂政として、政治を掌握する。天皇即位に介入する藤原氏の権力は、外戚という地位を利用したものであったが、それは弱点ともなっていく。

問 1 下線部(ア)の説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 地方に評を設置するとともに、庚午年籍を作成し、中央集権体制を確立した。
- ② 仏教興隆のため、中国から僧侶を招聘し法隆寺を創建した。
- ③ 真人を最上位とし、その下に豪族を編成する身分秩序を編成した。
- ④ 中国北部に建国された渤海にはじめて使節を派遣した。

問 2 下線部(イ)の頃の文化を表す絵画・建造物として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 高松塚古墳壁画
- ② 薬師寺吉祥天像
- ③ 中宮寺半跏思惟像
- ④ 法隆寺夢殿

問 3 空欄(ウ)に入る元号として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 和銅
- ② 養老
- ③ 承平
- ④ 神龜

問 4 空欄(エ)に入る人物として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 藤原鎌足
- ② 藤原不比等
- ③ 藤原麻呂
- ④ 藤原房前

問 5 空欄(オ)に入る人物の名称を、記述解答欄に正しい漢字で記載しなさい。

問 6 下線部(カ)に関連して、以下の史料の空欄に該当する人物として、もっとも正しいものを次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

(天平一二年八月二九日)

大宰少弐從五位下()，表をたてまつりて、時政の得失をしめし、天地の災異を述ぶ、よりて、僧正玄昉法師、右衛士督從五位上下道朝臣真備を除くをもってこととす

- | | |
|---------|---------|
| ① 藤原広嗣 | ② 橘諸兄 |
| ③ 藤原仲麻呂 | ④ 橘奈良麻呂 |

問 7 空欄(キ)の在位中におきた出来事として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① インド・中国などから招いた僧侶も参列した東大寺大仏開眼供養が実行された。
- ② 恵美押勝が、天武天皇の孫を擁立すべく反乱を起こした。
- ③ 唐との関係悪化を背景に恭仁京遷都を実行した。
- ④ 太政大臣禪師となり専制を深めた道鏡を左遷した。

問 8 下線部(ク)に関連して、乾漆像として、もっとも正しいものを次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 東大寺戒壇堂(院)四天王像
- ② 興福寺阿修羅像
- ③ 東大寺法華堂日光菩薩像
- ④ 興福寺仏頭

問9 下線部(ケ)の説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 勘解由使を設置するなど、律令体制の維持につとめた。
- ② 紀古佐美を征夷大將軍とし、北上川上流への軍事侵攻を進めた。
- ③ 農民の負担を軽減し、辺境地域の陸奥・大宰府などで軍団兵士の設置をやめた。
- ④ 最澄に帰依し、大乗戒壇の設立を許可した。

問10 下線部(コ)が行われたことの背景として、誤っているものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 日本の実情に合わせた形で令外官が置かれていたが、それらが乱立されていた。
- ② 源信の謀叛を処断するため、天皇の命令を太政官に迅速に伝える必要があった。
- ③ 日本の実情にあわせて発令された法を編成・修正する必要があった。
- ④ 租税負担を回避するために逃亡・浮浪する百姓らが増加し、班田収受の実施は困難になっていた。

問11 空欄(サ)に該当する人物として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 藤原冬嗣
- ② 藤原基経
- ③ 藤原良房
- ④ 藤原忠平

問12 下線部(シ)の人物に関する次の史料の空欄()に該当する人物として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

十六日乙巳、女御()を以て、皇后に立つるの日なり(中略)
太閤、下官を招き呼びて曰く 和歌を詠まんと欲す、必ず和すべし、て
えり

- ① 藤原彰子
- ② 藤原定子
- ③ 藤原超子
- ④ 藤原威子

B 藤原頼通の娘には皇子が生まれず、藤原家を外戚としない後三条天皇が即位した。彼は(ア)などの優秀な人材を登用、さまざまな親政を実行した。^(イ)

後三条天皇のあとを受けた白河天皇は、幼少の堀河天皇に譲位し、上皇として天皇を庇護後見するとして、院政を開始した。以後、上皇は皇位継承の決定権を掌握しつつ、「治天の君」として君臨した。天皇は政治の舞台から遠ざかっていく。

(ウ)の日記『玉葉』の中で「暗主」と批判された後白河上皇の時代には、内乱が発生、鎌倉幕府が誕生する。当初、源頼朝は後白河上皇のよき忠臣として振る舞っていたが、後白河上皇に接近した源義経が背くと、後白河上皇に圧力をかけ、(エ)元年、守護地頭を設置する権限を認めさせたのである。

12世紀末、後鳥羽上皇が「治天の君」として政治を主導しはじめる。3代将軍となった源実朝と後鳥羽上皇との関係は良好であったが、実朝の暗殺を契機に上皇は、(カ)追討の命令を出した。これに対して、尼将軍・北条政子はそれを「非義の綸旨」とし、「治天の君」といえども武家社会の存続を否定する者には徹底抵抗する、という意志を明確にした。この論理は御家人たちの支持を得ていく。この乱に圧勝した鎌倉幕府は皇位継承に介入、院政をもコントロールしはじめる。1230年、大飢饉が発生、天皇はじめ朝廷が、祈禱・改元といった儀礼を中心とした新政を展開する一方、鎌倉幕府は、民衆に米を施すなど、具体的な政策を実行した。そして、幕府は武家社会の道理と慣習を明文化した御成敗式目を制定、名実ともに全国政権としての実力を發揮していく。^(キ)

元寇ののち、幕府内部では権力争いが発生、得宗専制化に対する御家人たちの不満が起こっていた。一方、京都では、後醍醐天皇が即位、親政を企図し院政を停止する。皇位継承権の回復を目指す彼は、得宗専制に不満をもつ勢力と結び、鎌倉幕府を滅ぼし、建武政権を誕生させる。^(ク)

しかし、全国政権としての政治力、実務能力ともに整わず、また、武士社会の動向に疎い後醍醐天皇と側近たちによる建武の新政は頓挫する。^(ケ) 武家の離反者も多く出て、約60年も続く内乱となる。^(コ)

問 1 空欄(ア)に該当する人物として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 菅原道真 ② 大江匡房 ③ 小野篁 ④ 源融

問 2 下線部(イ)の説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 延久元年以降に成立した荘園を停止することを命じ、摂関家もその対象とした。
- ② 荘園整理を迅速に進めるため、荘園存廃の判断を国司に任せ、国衙領を増加させた。
- ③ 火事で焼失した大極殿などを再建し、大内裏の復興を行い、天皇権威の上昇につとめた。
- ④ 摂津を拠点とする源満仲を滝口の武士として用い、廢止した荘園を与えた天皇側近として重用した。

問 3 空欄(ウ)に該当する人物として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 九条兼実 ② 慈円 ③ 一条兼良 ④ 仙覚

問 4 空欄(エ)に入る年代として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 寿永 ② 建久 ③ 治承 ④ 文治

問 5 下線部(オ)の時期に該当する出来事として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 律宗の忍性は、戒律を重視しつつ、極楽寺を拠点として貧民救済を行った。
- ② 北条実時は、武家の知的水準を引き上げるため、金沢文庫を創設した。
- ③ 東大寺再建のため、勧進上人となった重源が公家・武家から寄付を募った。
- ④ 藤原定家らが撰者となり『新古今和歌集』を編纂した。

問 6 空欄(カ)に入る氏名を、記述解答欄に正しい漢字で記入しなさい。

問 7 下線部(キ)の説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 訴訟当事者が誰であろうと、公正に機能するものとした。
- ② 社会の変化に応じて、改編・加筆されたのち建武式目に統合された。
- ③ 朝廷はこれの有効性を認め、宣旨によって全国法令として機能させた。
- ④ 八幡太郎として尊崇された源義家以来の武家社会の慣習が重視された。

問8 下線部(ク)の説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 幕府は非御家人を動員することを企図したが、朝廷の反対により不可能となった。
- ② 八幡神の靈験を記した『八幡愚童訓』には、元軍との戦闘の様相が叙述されている。
- ③ 弘安の役でも元軍の上陸を阻止できず、幕府は異国警固番役の設置に踏み切った。
- ④ 対馬は元軍に蹂躪され、元が滅亡するまで支配され続けた。

問9 下線部(ケ)の説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 討幕に功績のあった足利尊氏を征夷大將軍とした。
- ② 土地所有権の確認には天皇の綸旨を必要とする、という法令を出した。
- ③ 桓武・嵯峨天皇の時代を理想とした。
- ④ 武家への恩賞は薄く、全国の守護を廃止した。

問10 下線部(コ)に該当する人物として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 新田義貞
- ② 北畠親房
- ③ 赤松則村
- ④ 楠木正成

C 室町幕府3代将軍・足利義満は、南北朝の合体を実現し、明との通商を企図したが、そのためには朝貢儀礼にのっとった外交形式を必要とした。義満の国書に対して、明皇帝は返書の中で義満を「(ア)源道義」と表記した。義満は国家の外交権をも掌握したのである。

16世紀に入ると、ポルトガルとイスパニアがアジアに侵出する。キリスト教布教のために来日したイエズス会の(イ)は、『日本史』(Historia de Japam)を著した。そこには、織田信長が天皇の綸旨を無効化させるほどの力

を持ち、自らを「王」であると公言した、とある。とはいえる。信長は石山本願寺
(イ)
との戦闘が膠着状態になると、天皇に和陸のための勅命を求めていた。乱世の中で、天皇は自己の存続意義を高めていたともいえる。

信長の天下統一事業を引き継いだ豊臣秀吉は、天皇権威を前面に出した政略
(イ)をとった。江戸幕府を開いた徳川家康は、禁中並公家諸法度を制定し、「天子諸芸能のこと、第一御学問なり」として、歴史上はじめて天皇の地位や義務を成文化し、諸大名と天皇とが、結びつかないように朝廷監視組織
(オ)も構築した。さらに天皇即位と譲位は幕府の管理下に置かれ、改元の決定権も事実上、幕府が掌握した。天皇の役割は、神儀と伝統的朝廷儀礼の実行に狭められてしまう。

1866年、薩摩藩と長州藩は同盟を結び、討幕へ動き始める。これに対して、15代將軍・徳川慶喜は、機先を制して大政奉還の上表を出した。慶喜は、神事と儀礼のみを扱ってきた天皇・朝廷に、幕末の複雑な政治情勢を乗り越える力はないとの判断から、新たに慶喜主導の政体を樹立することを企図したが失敗、江戸幕府は滅亡する。
(カ)

文明開化をリードした福澤諭吉は『帝室論』のなかで、「政治社会」の中に天皇を位置づけると、その「尊嚴を害」する、と述べていた。藩閥政府の問題、自由民権運動の動向を見てきた近代主義者・福沢は天皇と政治とを峻別しようとしていた。しかし、大日本帝国憲法が公布され、天皇は唯一の主権者とされ多くの政治的「大権」を持つこととなるのである。
(ク)

問1 空欄(ア)に入る歴史的名辞を、記述解答欄に正しい漢字で記入しなさい。

問2 空欄(イ)に該当する人物として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- | | |
|-------------|---------------|
| ① ガスバル・ビレラ | ② フランシスコ・ザビエル |
| ③ シモン・ロドリゲス | ④ ルイス・フロイス |

問 3 下線部(ウ)に関連する人物として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 覚如 ② 顕如 ③ 蓮如 ④ 良如

問 4 下線部(エ)の説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 関白として、天皇の命を受けたとして、全国の大名に戦いの停止を命じた。
- ② 小牧・長久手の戦いで、柴田勝家を滅ぼし、織田信長の統一事業を継承した。
- ③ 新築した大坂城に後陽成天皇をむかえ、徳川家康などの諸大名に臣従を誓わせた。
- ④ 小田原北条氏を滅亡させた後、関東地域の農民を対象に全国ではじめて刀狩令を出した。

問 5 下線部(オ)として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 京都守護 ② 京都所司代 ③ 京都守護職 ④ 議奏公卿

問 6 下線部(カ)に関連する以下の史料の空欄に入る語句として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

徳川内府、従前御委任の大政返上、將軍職辞退の両条、今般断然聞しめされ候、そもそも()以来、未曾有の国難、先帝頻年宸襟を悩まされ候御次第、衆庶の知るところに候

- ① 癸丑 ② 甲寅 ③ 戊辰 ④ 甲子

問 7 下線部(キ)に関連する以下の史料の空欄に入る歴史的名辞を、記述解答欄に正しい漢字で記入しなさい。

ここに元老院を設け、もって立法の源を広め、大審院を置き、もって審判の権を審判の権をかたくし、又地方官を召集しもって民情を通し公益を図り、漸次に国家()の政体を立て、なんじ衆庶とともに其慶に頼んと欲す

問 8 下線部(ク)よりも以前の出来事として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄に記入しなさい。

- ① 政府は集会条例を発令し、三大事件建白運動の分裂を企図した。
- ② 政府は兌換紙幣を増発、これを利用した士族たちは国立銀行を設立していった。
- ③ 教導職に就任した三遊亭円朝が「塩原多助一代記」を創作した。
- ④ 大津事件が発生したため、青木周蔵の条約改正交渉は頓挫した。

[Ⅱ] 次の文章を読み、各設間に解答しなさい。

明治末期は桂太郎と西園寺公望が交互に内閣を組織したため桂園時代と呼ばれる。^(ア)ここでは桂園時代の政治および社会動向を振り返る。

日清戦争以降、列強は相次いで中国に租借地を設定した。ロシアは1898年に旅順・大連を租借した後、北清事変を機に満州を占領し、当該地域での独占的権益を清国に認めさせた。これを韓国における権益確保にとっての脅威と考えた日本は、イギリスと日英同盟協約を結びロシアに対する強硬路線をとった。このような強硬路線には反対論もあったが、世論はやがて開戦に向かっていった。^(イ)

ロシアとの交渉は決裂し、1904年2月に日露戦争が開始された。日本は戦争を有利に進める一方、アメリカおよびイギリスと交渉し、日本の韓国に対する保護権を承認させた。しかしながら、戦費、物資の面から長期の戦争継続は困難であった。一方のロシアも革命の発生で戦争が継続困難となった。そのため、^(ウ)アメリカ大統領の斡旋で両国は1905年9月に講和条約を結ぶことになった。^(エ)

日露戦争後、日本は大陸進出拠点の確保に努めた。韓国については第2次日韓協約で外交権を剥奪して統監府を設置し、第3次日韓協約では内政権を掌握し軍隊を解散させた。このことは義兵運動を激化させ、伊藤博文が暗殺される事件が起こるに至った。一方、中国に対しても関東都督府の設置や南満州鉄道の設立で^(カ)進出を本格化させた。

このように、大陸進出の足掛かりを築いた日本であったが、戦後経営は困難を極めた。恒常的な貿易赤字と経済恐慌などにより、政府の財政は逼迫していた。^(甲)また、緊縮財政のもと、帝国国防方針に基づく軍備拡張は難航した。さらに、戦後の増税は農村の困窮を招き、これが社会問題化した。この時期、政府は社会主义運動や労働運動を厳しく取り締まっていたが、その一方で労使対立緩和のため工場法を制定した。しかし、その内容は不十分なものであった。

問 1 下線部(ア)の人物に関する説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 立憲同志会の総裁を務めた。
- ② 鉄道国有法を定め、民営鉄道を買収した。
- ③ 戊申詔書を発布し、国民に勤儉節約を説いた。
- ④ 韓国を併合し、朝鮮総督府を設置した。

問 2 下線部(イ)について、当時非戦論に立った人物として誤っているものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 与謝野晶子
- ② 内村鑑三
- ③ 徳富蘇峰
- ④ 堀利彦

問 3 下線部(ウ)のアメリカ大統領とはだれか。もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① ジェームズ・モンロー
- ② ジョン・ヘイ
- ③ セオドア・ローズヴェルト
- ④ エイブラハム・リンカーン

問 4 下線部(エ)の条約に関する説明として、誤っているものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 韓国に対する日本の指導・監督権が認められた。
- ② 沿海州とカムチャツカの漁業権が日本に認められた。
- ③ 日本は当時の金額で3億円あまりの賠償金を得た。
- ④ 調印はアメリカのポーツマスで行われた。

問 5 下線部(オ)に対し、韓国皇帝は第2回万国平和會議に使者を送り抗議しようとした。この会議が開催された都市名を、記述解答欄に記入しなさい。

問 6 下線部(カ)に関する説明として誤っているものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① アメリカとの桂・タフト協定によって共同経営が内約されたが、その後破棄された。
- ② 半官半民の会社であったが、のちに満州国の委託経営となった。
- ③ 初代総裁は後藤新平が務め、本社は大連に置かれた。
- ④ 鉄道のみならず、沿線の炭鉱なども経営した。

問 7 下線部(キ)について、桂園時代の貿易に関する説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 民間の製鉄業が発展することで、鉄鋼の完全自給が実現した。
- ② 当時輸出額で最も多い割合を占めたのは綿糸であった。
- ③ 1909 年に、綿布の輸入額が輸出額を超えた。
- ④ 編製品の生産量が伸びたことで原料綿花の輸入が増加した。

問 8 下線部(ク)に関する説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 海軍は空母と戦艦各 8 隻の八・八艦隊の実現を目指した。
- ② 海軍の建艦計画は第 2 次西園寺内閣の折に達成された。
- ③ 韓国併合と辛亥革命をきっかけに、陸軍は朝鮮に駐留する 2 個師団の増設を内閣に求めた。
- ④ 陸軍師団増設が内閣に拒否されると、寺内正毅陸相は単独で辞表を提出した。

問9 下線部(ケ)について、当時の農村に関する説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① この時期になると品種改良などで単位面積あたりの収穫が増え、米の供給が安定した。
- ② 零細経営から、大規模農場へと転換する動きが見られるようになつた。
- ③ 農業振興のため、政府は内務省を中心として地方改良運動を行った。
- ④ 松方財政以降進んでいた小作農の増加に歯止めがかかった。

問10 下線部(コ)について、桂園時代の社会主義運動およびそれに対する政府の対応に関する説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 第1次桂太郎内閣は社会主義者らを取り締まるため、治安警察法を公布した。
- ② 第1次西園寺内閣は融和政策をとり、日本社会党の結成を一旦容認した。
- ③ 日本社会党内では、幸徳秋水らの議会政策派と片山潜らの直接行動派が対立していた。
- ④ 大逆事件を機に、社会主義運動が一層盛んとなった。

[Ⅲ] 次の文章を読み、各設問に解答しなさい。

2019年(令和元年)5月1日、天皇の生前退位により、31年間続いた平成が終わりを告げ、令和の時代を迎えた。上皇明仁から天皇位を受け継いだ今上天皇は、初の戦後生まれの天皇であり、それは日本国憲法に規定される象徴としての天皇像を所与のものとして受けとめる、最初の天皇という意味でもある。日本国憲法の第一条が天皇制についての規定であることからもわかるように、日本国憲法において天皇制は重要な位置を占めており、その制定過程においても天皇制は大きな論点として、関係者間での熾烈な駆け引きの中核をなした。ここでは、こうした日本国憲法の制定過程と、天皇制との関係を振り返ってみたい。

1947年5月3日に施行された日本国憲法は、「基本的人権の尊重」「國民主権」「平和主義」などを理念とするが、そもそもこのような理念は、すでに戦中から戦後世界の構想をめぐる連合国首脳会談^(イ)の議論で示されてきたものであり、戦後日本においてはじめて見出されたものではない。戦中に開催された連合国首脳会談の1つであるポツダム会談では、欧州の戦後処理・日本の無条件降伏とその基本条件が話し合われ、その結果を受けて1945年7月26日、米英中3ヶ国は日本に向けてポツダム宣言^(ウ)を発した。日本側はポツダム宣言受諾の是非をめぐって、最高戦争指導会議^(エ)などで議論を重ねたが、広島・長崎に対する原爆投下を契機として、ポツダム宣言を受諾、無条件降伏を受け容れることとなる。

終戦後、日本の占領統治を担当する組織としてG H Qが設置され、またこのほか、対日占領政策決定の最高機関として極東委員会^(オ)が設置された。占領統治の実務を担当するG H Qは、ダグラス=マッカーサーを最高司令官として、五大改革指令など数々の民主化改革^(カ)を日本政府に対して指示した。この改革の1つが天皇主権を認める大日本帝国憲法の改正であり、マッカーサー側は当初、ポツダム宣言のうたう「基本的人権の尊重」「國民主権」「平和主義」の考えを受諾した日本は、その趣旨に基づく憲法を立案するものと考えていた。しかし、日本政府において、ポツダム宣言を履行することが憲法改正に結び付くという理解は薄く、日本政府は憲法問題調査委員会を立ち上げ、憲法試案を作成^(ク)したものの、その試案はマッカーサー側の想定していたものではなかった。

その後、委員会による試案を退けたマッカーサー側と、國体護持を願う日本政府^(ア)側は幾度かの往来をかさね、憲法案を策定していくことになり、そのなかで「基本的人権の尊重」「国民主権」「平和主義」、そして「象徴天皇制」といった日本国憲法の骨子が定められた。完成した草案は1946年3月5日に閣議決定され、その後、同年11月3日に公布、1947年5月3日に施行されることになった。

こうして「基本的人権の尊重」「国民主権」「平和主義」などを理念とする日本国憲法のもと、日本は新たな時代を踏み出すこととなり、天皇制もまた、象徴という位置づけで現在に至るまで維持されることになった。そうして社会が自由化していくなかで、黒澤明^(イ)をはじめとする世界的な映画監督や芸術家、作家、漫画家、歌手などが登場し、戦時中には抑圧をされていた文化の復興を彩ることになった。

問1 下線部(ア)について、下記は日本国憲法第一条の条文である。空欄に当てはまる語句を、条文の通りに、現代仮名遣いで記述解答欄に記入しなさい。

第一条 天皇は、日本国の象徴であり日本国民統合の象徴であつて、この地位は、[]に基く。

問2 下線部(イ)について、こうした連合国首脳会談において「ソ連の千島・南樺太領有」が約された会談としてもっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- | | |
|------------|---------|
| ① カサブランカ会談 | ② カイロ会談 |
| ③ テヘラン会談 | ④ ヤルタ会談 |

問 3 下線部(ウ)に関する説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① この宣言は、日本の戦後統治体制についての議論を目的に開かれたポツダム会談の場で提案された。
- ② 鈴木貫太郎首相は、ソ連を仲介した和平交渉のためにポツダム宣言の拒否を発表した。
- ③ 最高戦争指導会議の場で、宣言受諾を唱える米内光政海相らと徹底抗戦を唱える阿南惟幾陸相らが対立した。
- ④ この宣言が発されたとき、沖縄では日本軍守備隊による組織的抵抗が未だつづけられていた。

問 4 下線部(エ)について、最高戦争指導会議は、1944 年に国務と統帥の一體化を図るために設置された会議だが、その構成員として誤っているものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 外務大臣
- ② 内務大臣
- ③ 軍令部総長
- ④ 参謀総長

問 5 下線部(オ)に関する説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 極東委員会は対日占領政策決定の最高機関として、ニューヨークに設置された。
- ② 極東委員会の構成国は当初 11 か国からなり、のちに 13 か国となつた。
- ③ 極東委員会の構成国のうち、米英仏ソ中の 5 か国のみが拒否権を有していた。
- ④ 極東委員会は米国政府および G H Q を通じて、占領直後から日本の制度改革を主導した。

問 6 下線部(カ)に関する説明として、もっとも正しいものを、次の①～

④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 太平洋戦争時は米陸軍長官として、島嶼戦や沖縄戦などの対日戦を指揮した。
- ② 日本国憲法制定の過程で、幣原喜重郎首相との間で戦争放棄をめぐって意見が対立した。
- ③ 朝鮮戦争時は国連軍最高司令官を務めたが、アイゼンハワー大統領と対立して解任された。
- ④ 朝鮮戦争時、吉田茂首相へ国家警察予備隊の創設と海上保安庁の拡充を指令した。

問 7 下線部(キ)に関連した出来事の説明としてもっとも正しいものを、

次の①～④のうちから 1 つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 币原喜重郎首相はマッカーサーから直接、改革の指示書である「日本の統治体制の改革」(SWNCC 228)を受け取った。
- ② 過度経済力集中排除法が制定され、独占的な企業として指定を受けた 325 社すべてが分割された。
- ③ 第一次農地改革により在村地主の貸付地所有限度を平均 5 町歩としたが、GHQ は改革を不徹底と判断した。
- ④ 警察制度が見直され、内務省のもとに自治体警察と国家警察をおくことを定める警察法が施行された。

問8 下線部(ク)に関する説明として、もっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① この試案は、憲法草案要綱と呼ばれるが、委員長名をとり松本試案(または私案)とも呼ばれる。
- ② この試案は、毎日新聞のスクープによってGHQの知るところとなつた。
- ③ この試案は、国民主権を強く意識していたが、象徴天皇制までは明記していなかった。
- ④ この試案をうけて、GHQおよび極東委員会はマッカーサー草案を起草した。

問9 下線部(ケ)について、この時期、国体護持をめぐって様々な出来事が起こった。その説明としてもっとも正しいものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① 東久邇宮内閣は「一億総懺悔」をとなえてGHQの方針を受け入れたため、国民から非難を浴びて総辞職した。
- ② 梨本宮守正など皇族の逮捕者もあらわれたが、GHQは天皇に戦争責任を及ぼさないことを明言していた。
- ③ アメリカ政府およびアメリカ国民は天皇制解体を求めていたが、GHQは占領統治の容易化のために天皇制維持を強く主張した。
- ④ 天皇の人間宣言では五箇条の御誓文が引用され、天皇の神格を否定するとともに明治以来つづく日本の立憲主義の伝統が示された。

問10 下線部(コ)について、この人物の作品として誤っているものを、次の①～④のうちから1つ選び、マーク解答欄にマークしなさい。

- ① わが青春に悔いなし
- ② 影武者
- ③ 姿三四郎
- ④ 山椒大夫





